

EDITORIAL

Doi: 10.25100/hye.v20i62.14248

Ph.D. Yoer Javier Castaño Pareja

Universidad del Valle, Cali (Colombia)

Director y editor de la revista Historia y Espacio.

Correo electrónico: yoer.castano@correounivalle.edu.co

Orcid: 0000-0003-1027-7962



La guerra como estrategia de control y dominación al igual que como mecanismo de resistencia contra la opresión es, en esta ocasión, el denominador común de los artículos de tema libre que integran este último número de la revista Historia y Espacio; por ende, desde diversas perspectivas y en diferentes contextos temporales y espaciales se aborda dicho fenómeno que ha marcado el devenir de la humanidad. Así, pues, Juan David Montoya Guzmán analiza los diversos dispositivos tanto violentos como pacíficos implementados por los ibéricos para intentar integrar a los agrestes territorios del Chocó dentro de los dominios de la monarquía compuesta y polisinodial hispánica, un proceso que en muchos casos resultó infructuoso. Por su parte, Erik Ricardo Méndez Camacho describe las estrategias de intimidación y censura que padeció la prensa mexicana durante el período de la invasión militar francesa de dicho país que dio paso a la instauración del régimen del II Imperio encabezado por Maximiliano de Habsburgo. Seguidamente, David Sarmiento Rojas explora la presencia y el papel desempeñado por algunos militares alemanes que habían participado en la I Guerra Mundial como instructores y asesores del ejército colombiano durante el decenio de 1920 e inicios de la siguiente década. Asimismo, María Angélica Cruz Triana aborda el estudio del Frente Ricardo Franco, una organización guerrillera disidente de las FARC que durante la década de los ochenta se vio inserta en violentas querrelas intestinas y purgas internas.



Esta obra está publicada bajo la licencia CC Reconocimiento - No Comercial - Compartir Igual 4.0

2 Cabe agregar que, en esta oportunidad, desde la revista *Historia y Espacio* se quiere rendir un breve homenaje a la profesora María Cristina Navarrete, quien fue una reconocida investigadora afrocolombianista de nuestro país que, mediante la investigación y la docencia, infundió en la mente y en el corazón de varias generaciones de historiadores y licenciados de la Universidad del Valle la pasión por la reconstrucción de la memoria de los sectores subalternos. De modo que, en recuerdo de su fértil vida y obra, publicamos en este número de tal publicación seriada las palabras expresadas por el profesor Alfonso Rubio el 13 de octubre del 2011 en la Casa Sefarad de Madrid, con ocasión de la presentación del libro de aquella autora titulado *“La diáspora judeoconversa en Colombia, siglos XVI y XVII. Incertidumbres de su arribo, establecimiento y persecución”*.